

Maman est une Chèvre!

Par Jacques Blaquièrre, généalogiste

Attention! Ce n'est pas un chevreau qui parle de sa mère. Chèvre était bel et bien un patronyme porté au 17^e siècle. Renée Chèvre vivait dans le Poitou et elle fut déclarée défunte lors du mariage de son fils Joseph Galois à Québec le 9 février 1677. Ce dernier n'a cependant pas laissé de petits-enfants à sa mère, ni de descendance Galois au Québec. Peut-être n'en a-t-il pas eu le temps car sa veuve Anne Jusselot, âgée de 19 ans, se mariait l'année suivante en deuxième noce à Toussaint Dubeau le 8 mai 1678 à Québec. Dubeau était veuf de Marguerite Damy avec qui il avait eu deux enfants. Avec Anne Jusselot, Toussaint Dubeau a ajouté onze autres enfants à la garderie et il a laissé toute une postérité de Dubeau au Québec.

Mais le sort s'acharne sur Anne Jusselot. À 34 ans, elle devient veuve une deuxième fois. Avec douze jeunes enfants vivants sur les bras, le mariage est devenu une nécessité de la vie. Elle épouse en troisième nocces, le 21 juillet 1698 à Charlesbourg, un courageux célibataire de 44 ans, André Duval. Malheureusement, un seul enfant naîtra de cette union et décédera neuf mois plus tard le 17 octobre 1699. André Duval n'aura pas de postérité puisqu'il meurt le 2 juillet 1699, trois mois avant le décès de son fils unique. Anne Jusselot supportera un veuvage de douze ans et se remariera en quatrième nocces, le 12 juin 1712 à Charlesbourg, à Jean Maranda, lui-même veuf de deux précédents mariages. Jean Maranda apporte avec lui huit enfants vivants des quinze enfants de ses deux précédents mariages. Anne Jusselot, maintenant âgée de 53 ans se retrouve en ménage avec une famille de 20 enfants bien vivants dont quelques-uns en début d'adolescence.

Elle n'aura aucun enfant avec Jean Maranda. Jean Maranda décède le 3 septembre 1724 et sa veuve Anne Jusselot convolera en cinquième nocces à Charlesbourg le 11 octobre 1725 avec Claude Dubreuil, veuf d'un premier mariage. Claude Dubreuil n'aura pas d'enfants lui non plus avec Anne Jusselot mais il ajoute tout de même à la garderie trois de ses enfants des quatre qu'il a eu de son précédent mariage. Donc, Anne Jusselot se retrouve à 66 ans avec une garderie de 23 enfants. Il n'y avait pas à cette époque d'allocations familiales ni de centres subventionnés pour prendre soin des enfants. Anne Jusselot a probablement créé de son vivant le premier service de garde en milieu familial et ce, sans subventions gouvernementales d'aucune sorte. Cette débrouillard hors pair est devenue veuve une cinquième fois le 10 octobre 1730 et est décédée treize ans plus tard à Charlesbourg le 13 janvier 1743. Elle serait morte d'une grande fatigue puisque son âge déclaré au décès fut de 92 ans, vieillie selon la coutume par l'apparence de sa dépouille mortelle puisqu'elle avait en réalité 84 ans.

20150617